



## Comentario de libros

### LIBRO AZUL DE INFECTOLOGIA PEDIATRICA

2ª Edición

Comité Nacional de Infectología  
Sociedad Argentina  
de Pediatría (eds.)

Buenos Aires 2001, 912 páginas.

Esta segunda edición –corregida y aumentada– del “Libro Azul” (denominación familiar para cientos de pediatras) seguramente será recibida con avidez. Reflejar en forma consistente y oportuna los avances y cambios vertiginosos ocurridos en el campo de la Infectología Pediátrica desde la primera edición de 1998, representa un verdadero desafío editorial, mucho más en una obra de múltiples autores. Los coordinadores logran un ajustado balance de homogeneidad de estilo, información actualizada y consenso de criterios que reflejan las recomendaciones del Comité Nacional de Infectología de la SAP.

El índice de autores reúne un extenso grupo de especialistas, referentes nacionales de la Infectología Pediátrica, con la oportuna presencia de autores del interior del país, especialmente en patologías regionales prevalentes en determinadas áreas.

El plan de exposición de la obra comienza con una Sección de patologías infecciosas frecuentes en Pediatría, donde se resumen, en 21 capítulos, los conocimientos actualizados y las recomendaciones de enfermedades que seguramente la mayoría de los pediatras tendrán ocasión de ver. La presencia de algoritmos (en general claros y “amigables”), tablas y cuadros es ajustada y explicativa. Es de destacar la presencia frecuente de datos nacionales en la bibliografía y en las tablas, lo que diferencia esta obra de otras similares editadas en el exterior. Por mencionar sólo dos, el capítulo de Bronquiolitis (*Capítulo 2*) y el de Fiebre de origen desconocido (*Capítulo 9*), lo-



gran una clara síntesis de orientación y puesta al día en patologías donde existen controversias o confusiones.

Algunas ausencias, seguramente inevitables para mantener el tamaño de la obra, son notorias (enfermedad de Kawasaki, encefalitis, sinusitis), aunque hay referencias a ellas en otros lugares de la obra.

Dentro de la Sección I, una sub-sección de *Temas generales* reúne capítulos diversos, algunos de gran contenido práctico (*Capítulo 22*: Vacunas; *Capítulo 23*: Prevención de infecciones en jardines maternos y escuelas) y otros de enfoque algo más teórico (*Capítulo 24*: Resistencia a los ATB; *Capítulo 25*: Rol del laboratorio en la antibioticoterapia).

Las siguientes secciones: *Sección II*: Virus, *III*: Bacterias, *IV*: Hongos y *V*: Parásitos, describen individualmente múltiples agentes etiológicos, exponiendo datos epidemiológicos, clínicos, diagnósticos, terapéuticos y preventivos de cada uno, con una bibliografía actualizada y “manejable” al final de cada capítulo. En estas secciones encontramos agentes infecciosos frecuentes y no tanto (enfermedades tropicales, regionales, etc.), cubriendo la necesidad de referencia actualizada en la mayor parte de los

problemas infecciosos que puede enfrentar el pediatra o el infectólogo pediátrico. El capítulo sobre el virus HIV (*Capítulo 41*) cubre adecuadamente toda la información al día que puede necesitar el pediatra en los distintos aspectos de la enfermedad.

Finalmente, el Índice Analítico al final de la obra podría ser mejorado en futuras ediciones. La entrada de cada agente etiológico repite innecesariamente la secuencia epidemiología-datos clínicos-diagnóstico-tratamiento-prevención. El criterio de selección de las entradas es algo arbitrario e incompleto (figuran *ooforitis* y *panencefalitis*

*esclerosante subaguda*, pero no *endocarditis*, *sinusitis* o *encefalitis*).

En síntesis, el pediatra en formación, el experimentado y el especialista, tanto en un centro de salud, consultorio o centro de derivación, encontrarán en este Libro Azul una fuente de referencia rápida (y porqué no, una oportunidad de actualización) para los problemas infectológicos cotidianos de los niños a su cuidado.

*Dr. Daniel Martínez Rubio*  
Comité Editorial, Filial Salta

---

## HAGA SU DIAGNÓSTICO EN INFECTOLOGÍA PEDIÁTRICA

**Dr. Hugo Paganini**  
**Editorial Interamericana**

Buenos Aires 2001, 912 páginas.

El libro de **Infectología Pediátrica** del Dr. Hugo Paganini es un excelente texto para residentes de pediatría, de infectología, médicos generalistas, pediatras formados y profesionales de otras especialidades que deben tratar con frecuencia los problemas infecciosos más comunes, de distintos grados de severidad, de tratamiento ambulatorio o en internación. En síntesis, es un libro para internistas en diferentes áreas con práctica predominantemente hospitalaria. Las diferentes entidades están presentadas con un caso paradigmático modelo bien seleccionado, a partir del cual se desarrollan los aspectos más relevantes de la epidemiología, las causas infecciosas, el diagnóstico y el tratamiento. Finalmente, se han construido algoritmos que permiten una rápida guía de decisiones para situaciones clínicas difíciles.

La información es completa y actual y refleja los importantes avances de la Infectología Pediátrica de los últimos años, como así también la tendencia de los tratamientos ambulatorios de las infecciones severas y los nuevos tratamientos para muchas infecciones que años atrás requerían largas internaciones y tratamientos parenterales.

En suma, este libro es de gran utilidad para la práctica diaria de la pediatría y constituye un auxiliar importante en la tarea clínica. Futuras ediciones deberían mejorar las ilustraciones.

*Dr. Pedro de Sarasqueta*  
Hospital Nacional de Pediatría  
"Prof. Dr. J. P. Garrahan"  
Ciudad de Buenos Aires